
   

Sitzungsnummer: ORL/02/22 
 

N I E D E R S C H R I F T  

über die  

öffentliche Sitzung des Ortschaftsrates Langenschiltach 

DER STADT ST. GEORGEN IM SCHWARZWALD 

 

 

 Tag: Dienstag, den 18.10.2022 

 Ort: Rathaus Langenschiltach 

 Beginn: 20:00 Uhr 

 Ende: 20:55 Uhr 

ANWESEND: 
 

Vorsitzender 

Herr Hartmut Breithaupt  

Ehrenamtliche Mitglieder 

Herr Manfred Aberle  
Herr Rolf Epting  

Herr Gerhard Lehmann  
Frau Bettina Oehl  
Herr Werner Schultheiss  

Frau Erika Schwenk  

Schriftführer 

Frau Nicole Dorer  
 

ABWESEND: 

 

Ehrenamtliche Mitglieder 

Herr Thomas Weißer entschuldigt 
 
 

 
Zu Beginn der Sitzung stellt der Vorsitzende fest: 

 
1. Das Gremium ist durch Ladung vom 30.09.2022 ordnungsgemäß einberufen 

worden. 

 
2. Das Gremium ist beschlussfähig.  
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 1 Öffentliche Fragestunde 

  
Protokoll: 

 
Es sind keine Einwohner in der Sitzung anwesend. 

  
  
 2 Bekanntgaben, Verschiedenes 

  
Protokoll: 

 

a) Ortsvorsteher Breithaupt berichtet, die Haushaltsanforderungen für 
das kommende Jahr mussten aufgrund persönlicher Gründe im Um-

laufverfahren erfolgen. Er habe an die Kämmerei zwei Maßnahmen 
gemeldet: 
- Sanierung der Brücke beim Gasthaus Adler 

- Mittel für einen Grundstückserwerb in der Ortsmitte 
 

b) Ortsvorsteher Breithaupt weist darauf hin, dass die neue Straßenbe-
leuchtung in Langenschiltach umgesetzt wurde. Es sei schön, dass 
Langenschiltach als Erstes bei der Umgestaltung vorgesehen wur-

de. Gerade in dieser Zeit, sei dies eine gute Investition. 
 

c) Ortsvorsteher Breithaupt führt aus, wegen der gewünschten Lade-

möglichkeiten bzw. Stromanschluss in der Ortsmitte sei er mit dem 
Bauamt in Kontakt. Der Gemeinderat müsse solch eine Maßnahme 

zudem genehmigen. 
 

d) Ortsvorsteher Breithaupt informiert, seitens der Firma Schneider, 

Tennenbronn, wurde eine Petition für den Bau eines Radweges von 
Tennenbronn nach St. Georgen ins Leben gerufen. Er halte dies für 

unterstützenswert. Der vom Ortschaftsrat vorgeschlagene Radweg 
von Langenschiltach nach St. Georgen, parallel zur L 177 müsse 
vom Land geplant und ausgeschildert werden. In diesem Zuge wer-

de die Brücke am Gasthaus Adler benötigt. 
 

e) Ortsvorsteher Breithaupt gibt bekannt, die beiden von der Sparkas-
se gesponserten Sonnenliegen seien im Bereich Föhrenbächle und 
Sommerberg aufgestellt worden. 

 
f) Ortsvorsteher Breithaupt erklärt, er habe einen Brief über den Wan-

derweg des Ortschaftsrates erhalten. Hierin werde um Rastmög-
lichkeiten gebeten.  
Vom Ortschaftsrat wird der Bereich „Falkenhöhe“ vorgeschlagen.  

Ortschaftsrat Lehmann erkundigt sich nach den Flyern für den 
Wanderweg. 

Ortschaftsrat Schultheiß erwähnt, es könne am Start/Ziel ein QR-
Code gescannt werden. 
Ortsvorsteher Breithaupt erwähnt, es liege ein Angebot des 

Schwarzwaldvereins für die Beschilderung in Höhe von 4.400 Euro 
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vor. Im Haushalt seien hierfür 4.000 Euro vorgesehen. Über das 

Kulturamt werde ein Zuschuss von 60 % beantragt. Daher ver-
schiebe sich die Maßnahme ins nächste Jahr.  
 

g) Ortsvorsteher Breithaupt gibt bekannt, die Stühle für die Ausseg-
nungshalle seien geliefert. Die Kosten von 800 Euro wurden den 

Verfügungsmitteln entnommen. Die Malerarbeiten seien noch nicht 
ausgeführt.  
Im Rathaus, Mehrzweckraum, werde WLAN installiert. Hierfür sei 

ein neuer Router notwendig. Die Kosten von ca. 200 Euro werden 
ebenfalls den Verfügungsmitteln entnommen. Die Nutzung des 

WLAN erfolge über einen Code.  
 

h) Ortsvorsteher Breithaupt teilt mit, alle Bauanfragen, die er per Mail 

verteilt habe, wurden im Technischen Ausschuss genehmigt.  
Insgesamt sei zu sagen, dass auch in Langenschiltach die Bau-

preissteigerung und die teuren Kredite ihre Spuren hinterließen.  
 

i) Ortsvorsteher Breithaupt bittet alle Ortschaftsräte, bereits jetzt 

schon Werbung für die Kommunalwahl 2024 zu machen.  
 

j) Ortsvorsteher Breithaupt informiert, am Volkstrauertag (13.11.2022) 
sei eine offizielle Kranzniederlegung geplant.    

  

  
 3 Bekanntgabe der Beschlüsse aus der nicht öffentlichen Sitzung vom 

01.04.2022 

  
Protokoll: 

 

a) Der Ortschaftsrat hat einem Bauplatzverkauf zugestimmt. 
 

b) Der Ortschaftsrat hat über den Ankauf eines Grundstücks in der 
Ortsmitte beraten. 

  

  
 4 Sanierung der Brücke bei der Firma Messtronik GmbH 

  
Protokoll: 

 

Ortsvorsteher Breithaupt informiert, die Ausschreibung zur Brückensanie-
rung laufe derzeit noch. Submission sei Ende Oktober. Er habe die Sitzung 
aber nicht noch einmal verschieben wollen. Das Interesse an den Aus-

schreibungsunterlagen sei vorhanden. Die Brücke sei für Langenschiltach 
das Eingangstor und existenziell. Die Brücke am Fleighansenhof werde für 

die Sanierungszeit abgebaut, damit die Durchfahrtshöhe gewährleistet 
werden könne. Eine komplette Straßensperrung sei für die Brückensanie-
rung notwendig. Er werde per Mail alle Ortschaftsräte vom Ausschrei-

bungsergebnis informieren und die Beschlussvorlage anhängen. Der Be-
schluss erfolge dann im Umlaufverfahren.  
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 5 Anfragen aus dem Ortschaftsrat 

  
Protokoll: 

 
a) Ortschaftsrat Aberle weist darauf hin, dass das Ortsschild, Bereich 

Messtronik aus Langenschiltach heraus nicht lesbar sei, es sei 
falsch aufgehängt. 
 

b) Ortschaftsrat Schultheiß bittet, die Geschwindigkeitsmessanlage 
wieder einmal in Langenschiltach aufzuhängen. Evtl. in der Horn-

berger Straße oder vor dem Kindergarten. 
 

c) Ortschaftsrat Schultheiß fragt an, ob die neue Straßenbeleuchtung 

dimmbar sei. Seiner Meinung nach würde es mehr Sinn machen, al-
le Leuchten nachts auf 50 % zu dimmen, wie jede zweite auszu-

schalten. So gebe es doch ziemlich dunkle Stellen. 
 

d) Ortschaftrat Schultheiß hält den Sandhaufen im Bereich Bach am 

Festplatz nicht für geeignet. Es sei der einzige Zugang für Kinder 
zum Bach. Außerdem stören die Sandbienen.  

Ortsvorsteher Breithaupt wird dies mit dem Bauhofleiter bespre-
chen. 
 

e) Ortschaftsrat Schulheiß fragt an, ob der Hänger, der im Bereich 
Festplatz abgestellt sei, so gestellt werden dürfe. 

Ortschaftsrat Aberle erklärt, er stehe auf eigenem Grundstück. 
 

f) Ortschaftsrätin Oehl regt an, den Stichweg zur Kirche zu sanieren. 

Die Ränder seien nicht mehr befestigt. 
 

g) Ortschaftsrätin Oehl erkundigt sich, ob das Tor zum Friedhof, das 
entfernt wurde, wieder installiert werde. 
Ortsvorsteher Breithaupt erklärt, das Tor habe eigentlich keine 

Funktion und störe eher bei der Ein-und Ausfahrt der notwendigen 
Bagger. 

Der Ortschaftsrat ist sich mehrheitlich einig, dass das Tor fehle und 
wieder angebracht werden solle. 
Ortschaftsrätin Schwenk gibt die Beschwerde weiter, dass Hunde 

wegen dem nicht vorhandenen Tor auf dem Friedhof streunern.  
Ortsvorsteher Breithaupt gibt die Bitte für das Tor weiter. Evtl. kön-

ne es aus den Verfügungsmitteln gestemmt werden 
 

h) Ortschaftsrätin Oehl weist darauf hin, dass im Bereich „Schmelze“, 

den steilen Stich runter, die Absturzsicherung der Brücke sehr ma-
rode sei. 

Ortsvorsteher Breithaupt wird den Bauhof informieren. 
 

i) Ortschaftsrätin Schwenk spricht den Bereich „Schachenbronn“ an. 

Hier sei die Straße sehr sanierungsbedürftig.  
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j) Ortschaftsrat Lehmann fragt an, was es mit den weißen Flecken am 

Straßenrand im Bereich B 33 zur Staude auf sich habe. 
Ortsvorsteher Breithaupt wird sich erkundigen. 

 

  
  

Für die Richtigkeit: 

Der Vorsitzende:   Die Mitglieder:   Der Schriftführer: 

 

 

St. Georgen, 7. November 2022 
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